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高层电梯狭小卡住“救命担架”
急救人员抬着病号走十几层楼

住房和城乡建设部与国家质检总局联合发布的新版《住宅设计
规范》已经于8月1日起正式实施，其中最引人关注的规定为：总层数在
12层及以上的住宅，每栋楼设置电梯不应少于两部，且其中一部可以
容纳担架……

记者走访省城的高层居民住宅楼发现，符合这个规定的楼盘不
是很多，不能满足一些特殊病人突发疾病时医护人员的紧急救援。而
济南市急救中心的工作人员也告诉记者，随着高层建筑的增多，一些
小区内电梯不能容纳医疗担架，抬着病人走楼梯的现象时有发生。

市民遭遇：高层电梯容不下医疗担架
现在高层越来越多，居民上楼下楼全靠

电梯代步。而一些电梯空间狭小，着实给居
民的生活带来了某些不便。

小王买的是23层的房子，在装修期间，
他就遇到了不少问题：“我们住的高层只有
一部电梯，而且轿厢比较小，只能乘坐8个
人，连一个三人沙发都放不下。”来送家具的
工人只能扛着家具走楼梯。而除了装修，电
梯空间狭小，放不下医疗担架，也是个问题。

居住在15楼的住户王女士告诉记者，
电梯放不下担架的情况，她就切身经历过。

“我父亲的身体一直不好，去年8月份的时
候突发心脏病。”王女士赶紧拨打了急救电
话，急救人员赶到家里，将王女士的父亲放
上担架后，却发现电梯压根无法容纳。没办
法，为了争取时间，急救人员只好抬着王女
士的父亲走楼梯下楼。

还好送医院及时，王女士的父亲转危为
安，但是想起当时，王女士至今有些后怕，

“当初买房子怎么就没考虑电梯呢？要是电
梯大点，也不用走楼梯了，急救人员也不用
累得满头大汗了。”

急救人员：有时用担架抬着病人走楼梯
说起病人上下高层的困难，不仅患者和

家属心里犯难，就连120的急救人员也是不
堪重负。

记者了解到，济南的电梯有两种，其中
小一点的电梯轿厢长约一米五左右，宽约一
米左右，对角线长两米左右，如果把担架缩到
最短，有的勉强可以放到对角线位置，如果再
抬着个病人，那么操作起来会很困难。急救中
心工作人员告诉记者，病人有可能下滑，虽然
他们有安全带，但是有哮喘、心衰的病人却不
能用安全带。

记者曾经在济南一个居民小区做了个
实验，发现即便是在没有病人的情况下，

担架也很难抬进电梯，只有把整个担架竖
起来，才能勉强放在电梯对角线的位置。
在这种情况下，人躺下，腿就必须蜷着。记
者看到，1 . 75米的个子，腿要蜷起来才能
在电梯里躺下。如果是病人的话，还要放
医疗设备，空间这么小的电梯根本难以容
纳。

而遇到常年卧床的重病患者或突发病
患者，医院一般要求是卧姿运送，而很多高层
民宅上的电梯空间狭小，难以容纳下医疗担
架，并不具备便捷运送病人的条件。医护人员
有时候不得不抬起沉重的担架，从高层建筑
狭小的楼梯间向下转运病人。

业内人士：加大电梯必然会增加公摊面积
记者在查阅相关材料后发现，1999年，

国家技术监督局和建设部联合发布的《规
范》中要求：12层及以上的高层住宅，每栋楼
不能少于两部电梯，其中宜配置一部可容纳
担架的电梯。“宜配置”并没有被强制执行。

“现在购房的人，对于楼盘的选择考虑
的因素多是一梯几户。”济南某楼盘的营销
顾问陈海心告诉记者，市民在购房的时候，
对于电梯能否容纳医疗担架的问题考虑得
很少。

而业内人士刘先生告诉记者，“电梯
的宽度加大，实际上最终会导致楼层整体
公摊面积增加。”新《规范》对开发商来说，
要让医用担架能够平放，电梯井面积至少
要增加两三个平方米，电梯井的增加可谓
牵一发而动全身，不仅是轿厢和候梯厅，
建筑外观和套型都可能跟着变。电梯井的
尺寸加大了，又会影响到楼层的走道设
计，进而导致楼层的公摊面积加大。而这
对于购房者而言，则意味着房子实用面积
的减少。

据了解，国外高层建筑的电梯都设计成
长方形，可以容纳医疗担架的进出。陈海心
预测，随着老年人的不断增加，高层建筑的
不断兴起，医疗担架与高层电梯的矛盾会
越来越显现出来。而随着人们安全意识的
增强，以后住宅电梯标准也会慢慢跟国际
接轨。

□文/片 本报记者 郑希平

一天到晚电子产品不离手

年轻人患干眼症的越来越多
早晨醒来后第一件事儿是看手机，晚上睡觉前最后一件事儿

是看手机。手机不离手，每天看电脑，已经成了不少都市人的生活
写照。与此相伴的，是一些年轻人患上了干眼症，一到周末，到眼
科扎堆看病的患者特别多。

手机、电脑、电视接力看
白领一天盯着电子产品七八个小时

“眼睛总感觉特别累，像是进了
沙子，但是其实什么都没有。”在设计
公司工作的小李近几个月感觉眼睛
非常不舒服，到眼科门诊一看，医生
诊断为干眼症，“医生说我每天看电
脑的时间太长了，而且总戴隐形眼
镜。”

小李初步算了算，一天工作8小
时，至少有6个小时是在电脑前坐着。
在上下班的公交车上要么刷微博，要
么看电子书，回家以后再上网看看电
影、开电视看看新闻，“每天手机、电
脑、电视轮流看，一天盯着屏幕的时间
怎么也有七八个小时。”

“干眼症的患者不少，但大多数是

年龄比较大的，最近几年中年人和年
轻人也开始出现这种病症。”济南市中
心医院眼科主任李建平说，来眼科门
诊看干眼症的人不少。

济南市眼科医院的门诊医生表
示，老年人患干眼症多是随着年龄的
增长泪腺萎缩，而年轻人出现干眼症
一部分是因为用眼不当。长期对着电
子产品、在空调环境下工作、长期戴
隐形眼镜等，都是干眼症的常见病
因。

记者注意到，在工作日时大部分
眼科患者都是年长的中老年人，但是
到了周末则以青少年以及白领居多，

“平时没时间，只好周末来看看。”

远视眼患者和儿童容易视疲劳
眼睛干涩并不一定就是干眼症

“眼睛干涩，不一定是干眼症，与
你是远视眼关系很大。”市民许小姐
因为眼部不适到济南市眼科医院就
医，“我小的时候是远视、弱视，现在
需要对着电脑工作，经常觉得眼睛疲
劳。”

济南市眼科医院的医生表示，相
对于近视患者来说，远视患者更容易
视疲劳，“近视眼是在近处看得清楚，
看远处不清楚，而远视眼则是近处远
处都看不太清楚，只要睁眼，就需要
进行调节，所以特别容易视疲劳。”

而学龄前儿童处在发育期，有一
定的生理远视，“这是眼发育的正常过
程，3-4岁远视200度以内，4-5岁远视
150度以内，6-8岁远视100度以内就算

是正常。”因此学龄前儿童也要特别注
意用眼时间，“现在平板电脑、手机都
能玩游戏、上网，对孩子来说一定要减
少玩的时间”。

不过医生也表示，视疲劳是眼科
常见的症状，而干眼症则是眼科门诊
最常见、发病率最高的眼病。眼睛干
涩并不一定就是干眼症，视疲劳也容
易引起眼部的干涩，“小许的眼部干
涩很可能是由于她的远视问题引起
的，应该戴合适的眼镜进行矫正，如
果矫正后效果仍然不理想，那就要看
看是不是干眼症了。”济南市中心医
院眼科主任李建平表示，视疲劳也容
易出现眼部干涩、看东西模糊等症
状。

□本报记者 徐佳

□小提醒

要选用不含防腐剂的眼药水

眼睛干涩、难受，不少人喜欢使
用眼药水，但是市场上不少眼药水中
含有防腐剂，如果长时间使用，容易
出现依赖性，反而不利于症状缓解。

“一定要使用不含防腐剂的眼药水，
一般使用1-2个月之后，根据情况判
断是否需要继续使用。”济南市眼科
医院的医生表示。

看电脑屏幕时向下俯视10-15度

对于在工作和生活中经常接触电

脑的人来说，最好是让电脑屏幕比眼睛
的位置低一些，眼睛向下注视的角度为
10-15度，距离在50-70厘米左右。

办公桌上养鱼、放绿植都是好办法

对于每天在格子间办公的人来
说，可以在办公桌上放个鱼缸养几条小
鱼，在眼睛疲劳的时候，看看鱼儿的游
动，可以缓解疲劳的症状。此外，在桌子
上放几盆绿植，在疲劳的时候看看，也
能起到一定的缓解作用，“最好能起身
活动活动，往窗外看看”李建平说。

（记者 徐佳）

▲手机、电脑、PSP……如今年轻人越来越依赖数码产品。

好好多多高高层层的的电电梯梯空空间间狭狭小小，，难难以以容容下下医医疗疗担担架架。。

漫画 （据《闽南日报》）
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